

行政裁判例

被告の主張は、本件はこの規定に該当するといふものであつたが、判決は、乍ら自首すま、早門衣、間切に行つることに著しい支障を及ぼさないもの」が挙げられていてある（同条四号）。

地全体についての自然科学上の情報にすぎない、として、被告の主張を排斥した。

非公開部分の取消しを求めた訴訟である。一審判決は請求棄却としたのに対し、本判決は非公開決定を取り消したものであり、当時、住民側逆転勝訴などとして、大きく報道された。

安威川ダム地質調査報告書公開
請求訴訟控訴審判決

が取り消された事例

（解説）
本件は、大阪府が茨木市に建設計
画中の安威川ダムの地質調査資料の
公開を求めた大阪府の住民が、部分
公開（一部非公開）決定を不服として、

の控訴審判決が認定した事実の中に
は、鴨川改修協議会の委員に対する
面談強要の事実があつたとの点も指
摘されており、個々の事案に応じて、微
妙な側面が想定されるところであ
る。

非公開事由の存否の判断には、当
該事案の細かな事実関係の分析が必
要であることが改めて認識させられ
る。

なお、本件については、一審判決
の前のものであるが、平松毅「情報
公開」シリ一〇〇号四九頁(五二
頁)で、非公開とされた情報は、いず
れも事実又は事実に基づく専門家の
鑑定結果などの事実に準ずる情報な
ので、誤解や誤認のおそれは非公開
とする適法な理由にならないとの見
解が示されていた。

本件は、平成七年四月二七日に上
告棄却の判決があつた。簡潔な理由
にとどまつており、最高裁として踏
み込んだ理由は示されていないよう
であるが、本判決を支持した上告審
の判決として、當時大きく報道された。
この上告審判決については、川上宏
二郎・法教一八号一二四頁が、「時
行目」の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

控訴代理人弁護士 武村二三夫

右訴訟代理人弁護士 森戸一男

被控訴人 大阪府知事 藤田正隆

右訴訟代理人弁護士 宇佐美明夫

被控訴人 審理官 高木甫

被控訴人 審理官 中川和雄

被控訴人 審理官 高木貞人

被控訴人 審理官 後藤貞人

被控訴人 審理官 龍司澤大

は考へられない。被控訴人は、一部の
限定された調査結果のみから全体が推
測され、誤解を招くおそれがあると主
張する。なるほど本件処分時において
は、安威川ダム建設の調査の途中では
あつた。しかしながら、本件非公開情
報は、外部の地質調査専門会社に外注
して得られたのである。それ自体と
しては完結した地質調査結果であり、
その調査報告書は、そのことを前
提にして評価されるべきものである
し、またそのようにしか評価できない
ものである。したがって、本件各文書
が全体調査の途中における調査結果で
あるようであるが、次に判断を加える
認めた。

本件各文書の中には、調査地域の本
件ダムサイト予定地としての適格性に
ついての比較検討、調査地域のダムサ
イト予定地としての問題点と今
後の調査指針も記載されている部分が
ある。それがあるかについての主張立証はな
いところである。被控訴人が四号後段該當性の事実と
して主張する誤解というのとは、主に、
公開によって、本件ダムサイト予定地
が、調査結果自体において政治的要素

第一審、証人西光義の証言(第二審)
を加える。

(3) 一二枚目裏五行目(同)一〇六頁三
段三行目)の「三日」を「三月」と改
め(4) 同末行(同)一〇六頁四段二行目)

の「ダム建設ゴー」という見出しの新
聞報道が、「ダム建設ゴー」、「安
威川ダム建設は可能」などとの見出し
が、本条例(大阪府公文書公開等条例)
昭和五九年大阪府条例第二号)、八条四
号に該当するかを判断する。

四 本件非公開情報(原判決三枚目
表四行目同九頁一段三行目参照)

原判決別紙処分目録記載1の「非公開
決定部分」についての決定を取り消す。

被控訴人が控訴人に對し昭和五九年
一〇月一五日付けでした公文書部分公
開決定(北特建第一〇〇号)のうち、
原判決別紙処分目録記載1の「非公開
決定部分」についての決定を取り消す。

訴訟費用は、第一、二審とも被控訴
人の負担とする。

事実及び理由

一 控訴人は主文同旨の判決を求
め、被控訴人は控訴棄却の判決を求
めるとおりである。

二 争点に対する判断の前提事実
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

○行目(同)一〇七頁一段二行目)

(1) 一四枚目表末行の「(第)二六号証」
の次に、「(同)一〇三頁二段三
行目」の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

二 被控訴人は、この要件の判断
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

○行目(同)一〇七頁一段二行目)

(2) 同上(同)一〇三頁二段三
行目)の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

三 争点に対する判断の前提事実
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

○行目(同)一〇七頁一段二行目)

(1) 一四枚目表末行の「(第)二六号証」
の次に、「(同)一〇三頁二段三
行目」の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

四 争点に対する判断の前提事実
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

○行目(同)一〇七頁一段二行目)

(2) 同上(同)一〇三頁二段三
行目)の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

五 争点に対する判断の前提事実
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

○行目(同)一〇七頁一段二行目)

(2) 同上(同)一〇三頁二段三
行目)の「各証言」の次に、「(い)ずれも
参考願いたい。

六 争点に対する判断の前提事実
は、次のとおり付加訂正するほか、
原判決が示しているとおりである。(一)

四枚目裏九行目(同)一三枚目裏一〇行
目)(編注:本誌八一号一〇三頁二段三
行目)の「(同)一〇七頁一段二行目」
の次に、「第二十九八ないし第三〇〇号
証、第三〇一号証」を加える。

所定の要件が本件処分時に存してい
たかが、本判決の判断対象となる。

本件各文書の内容は、右の1で引
用した原判決が認定するとおりである。
すなわち、要点を摘要すれば、ボーリ
ング調査にあつては、地表面下、深
いところまで二〇メートルの範囲までの
岩石をサンプリングするなどして、岩
盤の種類、強度、厚さ、色、割れ目の
状況、地下水位等を調査し、ボーリン
グ孔を利用した透水試験にあつては岩
盤の透水性を調査し、横杭調査にあつ
ては技術者が横杭に入つて岩盤の種
類、強度、厚さ、割れ目の状況、断層
の位置、方向、傾斜角度、断層粘土の
厚さ、色、複数の断層の相互関係、種
類が異なる岩盤の接触面の状況、透水
状況等を調査し、弹性波探査にあつて
は発破等による人工地盤から岩盤の彈
性波速度を調査し、岩石試験にあつて
は、岩石の比重、強度等と共に顯微鏡
観察による岩石の構成要素である鉱物
の種類、構成割合を調査して、その結
果が記載されているというのであり、
縮尺五〇〇分の一に表示した詳細な図
面である(弁論の全趣旨)。

右のようく認められる本件各文書の
該当性があるかを判断する。

1 同情報が同号前段に該当する
のは、原判決で示されているとおりで
ある(二四枚目表一行目)「五枚目裏
五行目(同)一〇七頁一段八行目」四
枚目(同)一〇七頁一段二行目)四段
二〇行目)。そこで、以下に、同号後段
の「公」にすることにより、当該又は同
種の調査研究、企画、調整等を公正正
切に行つことに著しい支障を及ぼ
すおそれ」(本件非公開情報の同号後段
の該当性)があるかを判断する。

2 被控訴人は、この要件の判断
は一次的に実施機関にゆだねられて
おり、実施機関の広範な裁量下にある
ことと主張するが、本条例は、公開しない
ことができる公文書について規定して
おり、所定の要件の存否が、非公開處
分の取消訴訟で審理判断されるのはい
うまでもない。そこで、八条四号後段
に該当するのに誤解が生じるものと
どうぞ遂行するのに誤解が生じるものと
いふべきである。

3 被控訴人は、本件各文書公開に対
するものだとして、安威川ダム建設に
反対する地元住民の反対は、公開は、大阪府
が安威川ダム建設準備を肯定している
ことを印象付けているとの感情論から
きているものにすぎないといえよ。

このような感情論は、本件各文書が公
開されることに動機付けられていると
いはえても、その公開可否と必然的
な関連性を持つものではなく、地元住
民の生活再建や補償対策は、あくまで
被控訴人が本件各文書の公開には、調査
会社の担当者が不当な圧迫を受け、ひ
いては調査機関の確保に支障を及ぼす
こととなる可能性があるとも主張する
が、調査結果自体において政治的要素

を含むものでないことは明らかなの
で、右主張に係る可能性は、憶測の域
を超えるものとは認められない。

4 したがつて、被控訴人主張の
事実関係をもつてしては、本件処分時
において、本件非公開情報を公開する
ことにより、安威川ダム建設の調査研
究、企画などを公正かつ適切に行うこ
とに著しい支障を及ぼすおそれがあつ
たものとは認められず、ひいては本件
において、本件非公開情報を公開する
ことと、ダム建設ゴーなどの見出しの
設事務所長との間、及び、大門寺自治
会長と右事務所長との間にそれぞれ取
り交わされたいた覺書が公開されたこ
とと、ダム建設ゴーなどの見出しの
下の新聞報道(前記付加、訂正済みの
原判決二二枚目裏末行同)一〇六頁四段
二行目)があつたことに起因したの
にすぎないものと認められ、本件非公
開情報が公開されようすることに起
いたものとは容易に認め難い。

確かに、右の原判決認定事実にある
ように、地質総合解析報告書や本件覺
書が公開されたことなどにより、地元
住民の大阪府に対する不信感が広が
り、これらの公開は地元の意向を無視
するものだとして、安威川ダム建設に
係る交渉を一切受け付けないことが通
じたものである。しかしながら、安威川
ダム工事の工程は本件判決別表に示し
ており、安威川ダム建設は可能だと
いふべきものである。

3 被控訴人は、本件各文書中の
争点2非公開部分が、個人の財
産に関する情報に該当することは、控
訴人が特にこれを争つていいないので、
一応これを前提にして判断するのに、
右非公開部分に記載されている情報
の該当するかを判断する。

本件争点2非公開部分が、個人の財
産に関する情報に該当することは、控
訴人が特にこれを争つていいないので、
一応これを前提にして判断するのに、
右非公開部分に記載されている情報
の該当するかを判断する。

